

Año 6/ no. 282

Del 9 al 15 de agosto de 1988.

POLITICA

Reestructura Cerezo el gabinete económico
Persiste desestabilización
Ejército anuncia rearme
Comerciantes y políticos hacen llamado al gobierno
Anuncia la CNR próxima reunión con la URNG
Recibió Cerezo a dirigente de la "contra" nicaragüense

INSURGENCIA

300 bajas causó la URNG al ejército en julio: Voz Popular

MOVIMIENTO POPULAR

Se extienden paros laborales Amenazan de muerte a dirigentes sindicales Campaña empresarial contra los paros Trabajadores ocuparon Instituto de Electricidad Falla Corte de Constitucionalidad en favor de trabajadores

DERECHOS HUMANOS

Existen en Guatemala más de 100 cementerios clandestinos: GAM Siete víctimas dejó la violencia política Confirman juristas el tráfico internacional de niños

SITUACION SOCIAL

Aumenta la deportación de guatemaltecos de Estados Unidos

IGLESIA

Denuncia la Iglesia penetración de integralistas

ENFOPRENSA Año 6 no. 282 pagina 2

h°P 12315

POLITICA

REESTRUCTURA CEREZO EL GABINETE ECONOMICO

El presidente Vinicio Cerezo anunció el 12 de agosto su decisión de reestructurar el gabinete económico con la salida del ministro de Economía, Lizardo Sosa y del secretario de Planificación Económica, Hermes Marroquín. Sosa, que será sustituido por el actual segundo viceministro de Economía, Oscar Pineda Robles, suplirá a su vez a Marroquín al frente del principal organismo asesor económico de la Presidencia. Medios de prensa especularon que otros funcionarios que podrían salir del gabinete son el ministro de Energía y Minas, Rolando Castillo Contoux; el titular de Finanzas, Rodolfo Paiz Andrade; y el presidente del Banco de Guatemala, José Miguel Gaytán.

PERSISTE DESESTABILIZACION

En Guatemala hay "grupos minoritarios" que persiguen desestabilizar al gobierno, confirmó el 10 de agosto el presidente Vinicio Cerezo, quien sin embargo, rechazó que en las dos pasadas semanas se hayan producido algunos intentos de golpes de Estado, como lo afirmó el ministro de Relaciones Exteriores, Alfonso Cabrera. Desde el 9 de agosto, más de dos mil efectivos de fuerzas policiales y militares mantienen un severo control en las principales carreteras de acceso a la capital del país, en tanto aviones y helicópteros de la Fuerza Aerea Guatemalteca realizaron numerosos vuelos, calificados por las autoridades como "de prueba". Ese mismo día tuvieron lugar una junta de comandantes del ejercito —máxima instancia deliberativa de las fuerzas armadas—, una reunión del gabinete en pleno encabezada por el presidente Cerezo y una reunión de funcionarios de alto nivel con la dirigencia de la Democracia Cristiana Guatemalteca (DCG), situación que aumentó los rumores sobre la desestabilizacion.

EJERCITO ANUNCIA REARME

El ejército de Guatemala está en un proceso de renovación que tomará entre cinco y diez meses, anunció el 11 de agosto el ministro de la Defensa, general Héctor Gramajo, al dar a conocer la adquisición de helicópteros de combate en Jordania y Estados Unidos y la sustitución de los fusiles israelíes Galil de reglamento por los más modernos M-16 A-2 norteamericanos. Los helicópteros que adquirió el ejército guatemalteco son del tipo Sikorski para transporte de heridos y Bell Ranger 2-12 de doble turbina para operaciones ofensivas.

Gramajo argumentó que el ejército tiene ya doce años sin renovar su equipo bélico, pese al intenso desgaste a que ha sido sometido en los frecuentes combates con la insurgencia.

COMERCIANTES Y POLITICOS HACEN LLAMADO AL GOBIERNO

La Asociación General de Comerciantes de Guatemala (AGECOGUA) pidió el 12 de agosto al gobierno que dé marcha atrás en su política económica, con el fin de no obligar al pueblo a tomar medidas de hecho para contrarrestarla. "La desesperación existe en grandes sectores de la población", señalaron por su parte miembros de la Asociación Equicrática Nacional, que llamó a la población a realizar acciones conjuntas para impedir que las decisiones económicas gubernamentales puedan sostenerse.

ANUNCIA LA CNR PROXIMA REUNION CON LA URNG

El presidente de la Comisión Nacional de Reconciliación (CNR), obispo Rodolfo Quezada Toruño, anunció el 10 de agosto que el próximo martes 23 del presente mes

sostendrá una reunión con dirigentes de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- en San José de Costa Rica.

La versión fue confirmada por la secretaria de Relaciones Públicas de la Presidencia, Claudia Arenas Bianchi, quien estimó como "posible" la realización de dicha reunión. Quezada Toruño comentó que los miembros de la CNR viajarán a la capital costarricense para conocer la voluntad de la insurgencia en relación al inicio del Diálogo Nacional previsto para el próximo 15 de septiembre.

RECIBIO CEREZO A DIRIGENTE DE LA "CONTRA" NICARAGUENSE

El presidente Vinicio Cerezo recibió el 10 de agosto en audiencia especial al líder contrarrevolucionario nicaraguense Adolfo Calero, quien llegó a Guatemala acompañado de la dirigente Azucena Ferrey.

Según fuentes que acompañaban a los dirigentes contras, la reunión de estos con el mandatario guatemalteco tiene el propósito de buscar lineamientos para lograr la "pacificación" de Nicaragua y la región centroamericana.

INSURGENCIA

300 BAJAS CAUSO LA URNG AL EJERCITO EN JULIO: VOZ POPULAR

Durante el mes de julio pasado, la insurgencia realizó, en diez departamentos del país, un total de 73 operaciones militares, atacó 10 destacamentos de los que 5 quedaron semidestruidos y efectuó 12 emboscadas, causando en total 300 bajas a las fuerzas gubernamentales, informó en su emisión del 12 de agosto Radio Voz Popular, emisora oficial de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG-. La emisora comentó que en una de las más grandes operaciones de ese mes, un movimiento de fuerzas insurgentes originó que tropas del destacamento de la aldea El Socorro, del central departamento de Chimaltenango, chocaran con otras procedentes del municipio Santa Lucía Cotzumalguapa, causándose entre sí más de cien bajas. Voz Popular dió cuenta que el 28 de julio el ejército lanzó una ofensiva sobre el volcán Tajumulco, en el occidental departamento de San Marcos, destinada a destruir la emisora, pero que al no lograr su objetivo descubrió una ofensiva que con todo secreto venía preparando el Alto Mando desde hacía varios meses.

MOVIMIENTO POPULAR

SE EXTIENDEN PAROS LABORALES

Los paros laborales convocados por la Unidad de Acción Sindical y Popular -UASP- e iniciados el lunes 8 de agosto, se extendieron esta semana a por lo menos la mitad de los 22 departamentos del país y a seis horas diarias, además de recibir la adhesión de diversas federaciones y sindicatos no miembros de la UASP.

A las 14 organizaciones sindicales y populares que iniciaron paros de una hora diaria se sumaron, a partir del 15 de agosto, la Federación Sindical de Empleados Bancarios y de Seguros (FESEBS), el Sindicato de Trabajadores de la Educación de Guatemala (STEG) y el Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Finanzas Públicas.

El 11 de agosto, mas de cien mil personas se manifestaron en la ciudad de Guatemala y en las cabeceras de por lo menos seis departamentos, para demandar el restablecimiento de la política de control de precios y la anulación del alza en el precio de los combustibles.

AMENAZAN DE MUERTE A DIRIGENTES SINDICALES

Numerosos sindicalistas han sido amenazados de muerte y otros están siendo perseguidos por personas no identificadas, denunciaron trabajadores del Sindicato del Ministerio de Finanzas Públicas durante una asamblea general celebrada el 10 de agosto.

El secretario general del sindicato, Manuel Meneses, presentó una cinta magnetofónica en la que se dan a conocer los nombres de los sindicalistas que estan en una lista para ser eliminados físicamente, misma que incluye los de varios dirigentes laborales de Finanzas.

En la lista de los amenazados de muerte se encuentran también dirigentes sindicales del Instituto Nacional de Electrificación (INDE), la Dirección General de Correos y la Empresa Guatemalteca de Telecomunicaciones (GUATEL).

CAMPANA EMPRESARIAL CONTRA PAROS

Dirigentes de la Unidad de Acción Sindical y Popular (UASP) denunciaron el 9 de agosto la existencia de una campaña dirigida a destruir el movimiento de paros diarios de labores organizados por esa central, la cual está siendo emprendida por el gobierno y el sector privado.

Adrián Ramírez, de la Confederación de Unidad Sindical de Guatemala (CUSG) y Luis Colocho, de la Unión Sindical de Trabajadores de Guatemala (UNSITRAGUA) insistieron que pese a ello, continuarán las manifestaciones de protesta programadas y se adoptaran nuevas acciones "más enérgicas" si esos dos sectores persisten en su actitud.

Los dirigentes dijeron que el movimiento sindical y popular tiene limitaciones que se deben al propio gobierno, que con su política laboral entorpece el proceso de organización de los trabajadores.

TRABAJADORES OCUPARON INSTITUTO DE ELECTRICIDAD

Durante quince horas del 12 de agosto, el presidente del Instituto Nacional de Electrificación (INDE), René de León Escribano, sus principales colaboradores y personal administrativo, permanecieron como rehenes de más de 1,500 trabajadores que reclamaban el pago atrasado de sus quincenas. La medida de fuerza de los laborantes tuvo su origen cuando en la mañana de ese día se enteraron que los cheques correspondientes a la quincena estaban siendo retenidos por la dirección como medida de presión para que abandonaran los paros de labores diarias realizados en concordancia con la Unidad de Acción Sindical y Popular (UASP).

Fuerzas policíacas rodearon el edificio del INDE en la capital guatemalteca, pero se impidió su acción cuando ambas partes alcanzaron un acuerdo que permitirá a los trabajadores cobrar sus cheques el 16 de agosto.

FALLA LA CORTE DE CONSTITUCIONALIDAD EN FAVOR DE TRABAJADORES

La Corte de Constitucionalidad emitió un fallo que autoriza la formación del Sindicato de Trabajadores del Banco del Ejército, respaldando así el amparo otorgado meses atrás a los empleados de esa institución bancaria por el Tribunal del Trabajo y en contra de las autoridades militares, confirmaron el 11 de agosto miembros de la Federación Sindical de Empleados Bancarios y de Seguros (FESEBS).

Ese mismo día, la Central General de Trabajadores de Guatemala (CGTG) condenó públicamente lo que calificó de "atropello" cometido por el Ministerio de Trabajo y Previsión Social, al revocar la inamovilidad de los trabajadores del Comité Ejecutivo del Sindicato en Formación del Banco del Ejército.

DERECHOS HUMANOS

EXISTEN EN GUATEMALA MAS DE CIEN CEMENTERIOS CLANDESTINOS: GAM

La presidenta del Grupo de Apoyo Mutuo (GAM) de familiares de desaparecidos, Nineth Montenegro de García, denunció el 12 de agosto que en Guatemala existen más de cien cementerios clandestinos con los restos de miles de guatemaltecos víctimas de la represión gubernamental de los últimos años. La denuncia de la dirigente humanitaria se produjo al intervenir en los trabajos del Primer Foro Centroamericano sobre Derechos Humanos que se inició el 11 de agosto en un hotel de la ciudad de Guatemala.

Nineth de García señaló que el gobierno guatemalteco no ha cumplido con los compromisos de Esquipulas II, pues hasta la fecha "únicamente puso en vigor una amnistía que favoreció a los civiles y militares responsables de secuestros y asesinatos".

SIETE VICTIMAS DEJO LA VIOLENCIA POLITICA

Seis personas fueron asesinadas y una más secuestrada por grupos de individuos no identificados, en la continuación de la violencia política en Guatemala, según reportes de prensa conocidos el 15 de agosto.

Catarino Son Tomás, Mario Cox Esteban, Arnoldo Godoy, Aureliano Matos Latin y Alvaro Domínguez González murieron al ser atacados a balazos por grupos de hombres fuertemente armados que penetraron a las viviendas de sus víctimas en distintas regiones del interior del pais y los acribillaron frente a sus familias.

Edgar Raúl Prado fue secuestrado el 5 de agosto y su cuerpo sin vida y con huellas de tortura fue encontrado días después en la ciudad de Guatemala, mientras Alvaro Gómez Pineda fue capturado por desconocidos desde el 24 de julio y a la fecha se ignora su paradero.

CONFIRMAN JURISTAS EL TRAFICO INTERNACIONAL DE NINOS

La Asociación Internacional de Juristas Democráticos (AIJD) y la Federación Internacional de Derechos Humanos (FIDH) confirmaron el 10 de agosto en Ginebra, Suiza, que en Guatemala ha tenido lugar en los meses recientes un intenso tráfico de niños destinados a ser vendidos en el extranjero. Segun la AIJD, varias mujeres de escasos recursos fueron contratadas para dar a luz en la casa de traficantes para evitar que fuesen inscritos en el Registro Civil y que luego sus hijos pudieran ser vendidos en Estados Unidos a 20 mil dólares cada uno.

Una persona detenida en el operativo que puso al descubierto el ilícito tráfico, confesó que los bebés no eran adoptados, sino que servían de "materia prima" para injertos de órganos, que aparentemente se efectúan en ciudades de los Estados Unidos.

Señaló finalmente la AIJD que en ese país, los órganos de los niños guatemaltecos se venden hasta en 75 mil dólares.

SITUACION SOCIAL

AUMENTA LA DEPORTACION DE GUATEMALTECOS DE ESTADOS UNIDOS

Setecientos sesenta guatemaltecos fueron deportados de Estados Unidos en el mes de julio y se espera que, el número de expulsados de ese país se incremente aún más en los próximos meses, informó la prensa local el 14 de agosto. De acuerdo a los datos, la cantidad de guatemaltecos deportados de Estados Unidos aumentó de 40 por semana

en los primeros seis meses del año, a 40 diarios durante julio.

IGLESIA

DENUNCIA LA IGLESIA PENETRACION DE INTEGRALISTAS

El arzobispo metropolitano, monseñor Próspero Penados del Barrio, denunció el 10 de agosto que numerosos seguidores del obispo cismático Marcel Lefebvre están desarrollando en Guatemala un plan para instaurar una tendencia conservadora en la Iglesia Católica guatemalteca.

Señalando que los integralistas se han introducido "bajo el agua" a Guatemala, Penados aseguró que tienen la consigna de eliminar el trabajo de justicia social que actualmente desarrolla la iglesia guatemalteca.